

La Voz de Menorca

Numero suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV. Numero 778

SUSCRIPCIÓN
En la Isla el mes ptes. 1 00
Resto de España " 1 25
Extranjera " 2 00

Mahón, miércoles 12 Mayo de 1909

Redacción: Nueva, 27. Teléfono, 3.
Administración: Castillo, 25. Teléfono, 123.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Bailester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 8 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe, 23.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico. Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 a 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana a 1 tarde.

Circ. mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 a 1. En los muelles de sol a sol.

Telegrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajoli. De 8 mañana a 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde la de Mercadal.

Telefonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluçmanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 a 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior y las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos a las dos de la tarde.

Vapor correo.—No hay salida ni entrada.

Santos del día.—Nra señora de los Mártires.

Sol.—Sale a las 4 h. 37 m. mañana, pónese a las 6 h. 54 m. tarde.

Luna.—Sale a las 1 h. 54 m. mañana; pónese a las 12 h. y 5 m. mañana.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón a las 14 y 30. Sale para Ciudadela a las 14 y 30. Llega procedente de Ciudadela a las 8 y 50. Sale para Mahón a las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón a las 8 y 5 y para Ciudadela a las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde; sábados, de 8 a 11 y de 3 a 5; domingo, de 9 a 11. Recogida del buzón del estanco a las 7 y a las 12 y del de la Administración a la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 a 13 todos los días.

Después de la batalla

A los caciques mahoneses

La lucha del 2 del corriente fué una página brillante para la historia del partido republicano de esta ciudad; pero es necesario que no nos durmamos sobre los laureles y que procuremos sacar los provechos de la victoria, no solamente para bien de nuestro partido, sino principalmente para bien de nuestro pueblo.

Ahora que ya ha pasado el fragor de la Lucha, que se han calmado un tanto los ánimos de los luchadores, queremos dedicar nuestras fuerzas a trabajar para que sea fructífera la labor de los que merecieron la confianza del pueblo mahonés en las últimas elecciones.

Lo que vamos a escribir en este artículo y en los que nos proponemos publicar en días sucesivos, no es producto de un espíritu de partido, sino que va encaminado al bien de nuestra ciudad, que es el bien de todos los que en ella vivimos.

Que oiga quien deba oír y que obre como le dicte la conciencia, pues de lo contrario sufrirá las consecuencias de su mal proceder.

El pueblo mahonés manifestó de una manera bien clara y bien patente, sin que pueda haber la menor duda, quiénes son los que merecen su confianza.

Después de un interregno de tres años en los que se han sucedido en el Consistorio luchas continuas entre las dos fracciones políticas que lo componen, pretendiendo cada una de ellas representar la voluntad popular, manifestada ya anteriormente a favor de nuestros amigos, estos han visto ratificados sus poderes y han recibido un voto de confianza de los electores mahoneses.

De manera que todas las argucias de nuestros enemigos, todos sus trabajos encaminados a deshacer los proyectos de la actual mayoría del Ayuntamiento, trabajos que han tenido éxito desgraciadamente para contener el progreso de nuestra ciudad, se ha demostrado que eran obra solamente de un pequeño grupo, respetable como lo son todas las minorías, pero que pierde todo derecho al respecto cuando quiere imponerse por la fuerza a los demás.

El pueblo en una abrumadora mayoría no quiere sufrir el yugo de los actuales caciques; aspira a una administración honrada, seria, encaminada a abrir amplios horizontes que le conduzcan a mejorar su condición, a llevarle a una vida de prosperidad, de cultura, de progreso.

Por esto dedicamos este escrito a los actuales caciques mahoneses para que comprendan la verdad de nuestras afirmaciones y no sean un obstáculo a la voluntad del pueblo.

La vida de las ciudades cultas se encamina actualmente con paso seguro a un mejoramiento en todos los órdenes de la vida. La democracia ha dado al pueblo el derecho de gobernar

se por sí mismo y los pueblos que como el nuestro comprenden sus derechos, no admiten que estos sean burlados, que sea negada su voluntad.

Empeñarse en querer imponer la voluntad de unos cuantos sobre la mayoría es una temeridad que puede costar muy cara.

Si hay quien todavía se obstina en ello, después de la lección del día 2 del actual, fiado en la protección que puede encontrar en podere: superiores; llevará su merecido.

El poder superior a todos es el del pueblo y éste si no es respetado sabrá hacerse respetar.

Los concejales elegidos en las últimas elecciones por la inmensa mayoría de los ciudadanos, junto con sus compañeros del actual Consistorio, son los mandatarios del pueblo mahonés y su misión es la de imponer la voluntad popular.

Por encima de todos los obstáculos se ha de procurar el mejoramiento y progreso de nuestra querida ciudad, en todos los órdenes de la vida.

JUAN SINCERO.

Ayuntamiento

Sesión del día 10

Presidió el Alcalde don José María Mercadal y Pons. Asistieron los concejales señores Pons Sitges, Vidal, Tomás, Pons Hernández y Síntes Pascuchi.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia a don Juan Taltavull García, para efectuar obras de adorno en el frontis de la casa n.º 24 de la calle de la Infanta.

Conceder licencia a don Gabriel Llabias Pons, para efectuar obras en el frontis de las casas números 89 y 91 de la calle del Castillo.

Conceder licencia a don José Pons Camps, para convertir en balcón una de las ventanas de la casa n.º 21 de la calle de la Plana.

Aprobar la distribución de fondos para este mes.

Contratar con don Miguel Síntes Bagur, la mano de obra para el empedrado de la calle del Castillo a razón de una peseta 25 céntimos el metro cuadrado.

Adquirir cincuenta ejemplares del folleto «Asia», por don Antonio Victory Taitavull y 25 de los «Apuntes de Historiografía de Menorca», por don Francisco Hernández Sanz, para repartirlos entre los niños y niñas de las escuelas públicas de esta ciudad.

Conceder a doña Catalina Roselló Salas, Maestra de la segunda escuela de niñas de esta ciudad, un aumento voluntario de sueldo de 250 pesetas anuales a contar desde el 1.º de Enero de 1910.

Pagar varias cuentas por servicios que comprenden materiales y jornales presentadas al Ayuntamiento en la sesión anterior que ascienden en junto a pesetas 1.060'84.

Pagar varias cuentas por trabajos efectuados en el arreglo de las calles de esta ciudad y caminos de su término y otras de carácter personal, pesetas 587'15.

Aprobar el proyecto de reforma de la pared del ala Norte del Mercado del Carmen y de terminación del ala Este, calculado por ptas. 1.767'68 y que se trate en pública subasta.

Aprobar la liquidación de productos de Matadero de Abril último, por pesetas 757'46.

Quedar enterado de las cuentas de trabajos efectuados en el camino de Rafal, sati fechás por los propietarios interesados, ptas. 59'00.

Autorizar a don Leonardo Gomila para colocar un adorno de madera alrededor de la puerta de entrada de la casa n.º 1 de la calle del Bastión.

Autorizar a don José Borrás, para revestir de piedra artificial el piso interior é inmediato del kiosco que tiene montado en el paseo de Isabel II.

Celebrar en la próxima sesión, el sorteo de amortización de 2.500 pesetas nominales de la deuda municipal al 5 por ciento, emisión 1906.

INFORME

De la Comisión de Hacienda:

Relación de cuentas por servicios que no tienen carácter personal, que importan pesetas 1.930'06.

De la Comisión de Obras públicas:

Proyecto de reforma del trazado de la calzada de la Cuesta Larga, segundo trozo.

De la Comisión de Policía urbana para que informe acerca de la época en que debe empezarse el riego de las calles y árboles de esta ciudad.

Y se levantó la sesión.

Congreso de primera enseñanza

enseñanza

El que se proyecta celebrar en Barcelona del 26 de Diciembre próximo al 24 de Enero de 1910 tiene por iniciadores a la Sociedad Barcelonesa de Amigos de la Instrucción y a la Asociación de maestros públicos de aquella provincia, entidades en la que figuran individuos de reconocida competencia pedagógica.

Tiéndese, según nuestras noticias dar a dicho Congreso una organización lo suficientemente amplia para que quienes en el tomen parte puedan discutir con libertad acerca de los temas que se sometan a debate, los cuales, claro está, habrán de circunscribirse a cuestiones que se relacionen con la enseñanza primaria de España.

Asimismo tenemos noticia de que los organizadores del Congreso pedagógico se proponen que en el mismo tengan representación el mayor número posible de entidades y particulares a quienes preocupa el importante problema de la instrucción pública. A este fin se les invitará a adherirse al Congreso y a presentar temas de discusión que estén comprendidos en las diversas secciones a que aquéllos deban adaptarse. Las secciones en que se dividirá el Congreso abarcarán todos los puntos que conviene discutir en una asamblea española de esa índole; los temas de discusión podrán versar sobre cuestiones doctrinales ó de carácter técnico. No se exigirá a los congresistas el uso de un idioma determinado. Déjase a cada cual en libertad para que se exprese en la lengua de su país, si bien todos los trabajos se publicarán luego en idioma castellano.

Reina en la enseñanza primaria española el más completo desbarajuste. Si en el Congreso pedagógico se pone esto de relieve y se señalan nuevas orientaciones para corregir ese grave mal, habráse realizado una obra realmente laudable.

Poco preocupa a los gobernantes hispanos que la instrucción primaria se

halle bien ó mal organizada, y no es de suponer que se decidan á rectificar errores pedagógicos profundamente arraigados en nuestro país. Pero no importa. Con que quienes intervengan en las deliberaciones del próximo Congreso de primera enseñanza señalen los grandes defectos de que la misma adolece é indiquen el modo cómo podría lograrse su transformación podrán darse por satisfechos, pues habrán cumplido su deber.

CAZADOR CÉLEBRE

Ha matado ciento treinta tigres

En los bosques de la India

Londres.—Dicen de Plymouth que ha llegado á dicho puerto en el vapor «Himalaya», el inspector general de bosques de la India, mister Sainthill Eardley Wilmot.

Los periodistas se han apresurado á entrevistarse, porque Eardley Wilmot es un personaje singular, conocido en los círculos deportivos y de gran renombre entre los cazadores de India.

En los treinta y cinco de años que ha desempeñado su cargo de inspector general de bosques, ha matado sin auxilio ageno, entre otras muchas fieras, 135 tigres de gran tamaño.

Se cuenta de él heroicidades y atrevimientos estupendos.

En cierta ocasión, estando de misión oficial por la comarca de Lahore enterose de que un tigre enorme había asaltado una casa aislada, matando á un inglés, comisionista de productos agrícolas, que en ella vivía y dejando mal heridos á su mujer y á su madre.

Los indígenas estaban aterrados y nadie se atrevía á salir de noche.

Especialmente los habitantes de una aldea cercana á un arroyo donde iba el tigre á beber, á la caída de la tarde, tenían un miedo tan grande, que ni en pleno día se aventuraban á abandonar sus cabañas.

Eardley Wilmot, cuando supo todo esto, prometió á los asustados campesinos librarles de la fiera.

Sólo, apostóse tras un matorral, en una de las márgenes del arroyuelo, y montando su rifle aguardó tranquilo.

Al anochecer, un enorme tigre salió del bosque, y lentamente, con seguro paso, dirigióse al arroyuelo.

En el momento en que se inclinaba para beber, Mr. Eardley-Wilmot le hizo fuego.

Peró la bala no hirióle en un sitio mortal, y la fiera lanzando un rugido, cruzó el arroyuelo de un salto.

El bravo cazador de tigres no perdió la serenidad é hizo fuego de nuevo.

Peró tampoco esta vez hizo otra cosa que irritar al enorme felino.

Este acometióle, y una lucha espantosa trabóse entre ambos.

Mr. Eardley-Wilmot asestaba al tigre terribles culatazos, y procuraba burlar sus saltos y esquivar sus aceradas garras.

Los azares de la lucha llevaronle al matorral donde se embarcara, y dándole la vuelta, consiguió alejarse momentáneamente de la fiera.

Esta, que se desangraba por momentos á causa de sus dos heridas, reunió todas sus fuerzas para saltar por última vez sobre su enemigo.

Aprovechando el instante, Eardley-Wilmot hincó una rodilla en tierra y apuntó al corazón del tigre.

Sonó el tiro, y el felino rodó por el suelo, muerto.

Inmediatamente salieron de la aldea los que no se atrevían á abandonar sus viviendas, y rodearon al bravo cazador, llevándole en hombros largo trecho.

De actos como éste, hay muchos en la historia del inspector general de bosques de la India.

Un editor de Londres le ha propuesto que escriba sus Memorias.

Se las pagará á peso de oro.

En busca de 800 millones

LOS GALEONES DE VIGO

Aún quedan tesoros, fuera de la imaginación de los novelistas y de algunas gentes de pueblo que se pasan la vida golpeando las paredes de los viejos caseones, con la esperanza de que algún día responda á sus golpes la música insuperable de las onzas escondidas. Aún quedan tesoros, y para descubrirlos basta, primero bucear un poco en la historia, y después otro poco en el fondo de los mares. Eso es lo que ha hecho parcialmente el doctor Carlo Iberti, italiano á no dudar, aunque su centro de operaciones sea Londres y aunque las primeras noticias hayan aparecido en los periódicos ingleses. El doctor Carlo Iberti ha buceado en nuestra historia, y dentro de poco se dispone á bucear en nuestros mares para extraer á flote una millonada de pesetas. La historia le ha dicho al señor Iberti que en el año 1702 se hundieron voluntariamente en la bahía de Vigo los 17 galeones que componían la flota de España.

Esos galeones iban cargados con barras de oro y plata que se habían acumulado durante tres años como producto de los impuestos sobre las Indias del Oeste. Se calcula que estos impuestos ascendían á la suma anual de 270 millones de pesetas; de modo que en tres años se había recaudado un valor de 800 millones. ¿Por qué hundieron la flota? Para evitar que cayera en manos de las flotas británica y holandesa. El fondo del Atlántico era el mejor abrigo para el tesoro á punto de perderse. España se quedó sin él, pero también Holanda é Inglaterra. Desde entonces ha dormido allí. Pero no ha dormido, como los muertos, con paz absoluta. Hombres ambiciosos, antes que Iberti, han extendido su acción hasta el fondo del mar y han arañado en las barras de oro y plata.

Primero fué el mismo Gobierno español quien quiso rescatar la millonada perdida. Pero todos sabéis la debilidad de los Gobiernos para las empresas de aliento, y ésta fué confiada á hombres particulares. Sin embargo, hasta el año 1825 no se hizo nada serio, fecha en que William Toans, con una expedición inglesa, recobró una masa heterogénea de plata, cañones y otros objetos de no mucho valor. Algunos años después fundóse una sociedad, titulada The American Vigo Bay Treasure Company, la cual pudo elevar uno de los galeones; pero cuando estaba en la superficie se hizo pedazos y volvió al fondo, arrastrando consigo las esperanzas y seguramente todo el dinero de la Compañía americana. Esa fué la última tentativa ambiciosa. Ahora llega el doctor Carlo Iberti, representando la compañía de Salvamentos en el Mar, confía sacar á plena luz los 800 millones de pesetas. Su fé en el triunfo se funda en las modernísimas invenciones con que cuenta para operar. Una de éstas es un bote submarino de inestimable valor, inventado—juntamente con un aparato para elevarse y un

hidróscopo para observar los trabajos y concentrar la luz—por el signor C. C. Pino, sin duda también compatriota del doctor Iberti.

Los arañazos que se le han hecho al tesoro en las diferentes tentativas de extracción se calculan en unos once millones de pesetas. Pero aún yace intacto el galeón más rico, que se le supone á gran profundidad al pie de la roca Los Castros.

Y ahora se entra en la parte política del asunto. En vista de los excelentes aparatos del doctor Iberti, el Gobierno español le ha concedido el monopolio de los galeones hasta el año 1905, á cambio de un veinte por ciento del tesoro que se rescate. Mejor que abandonar eternamente los 800 millones es que un hombre como Iberti, de audaz abolengo, se hunda ó hunda sus máquinas en las aguas del Atlántico y descargue los galeones desde el fondo del mar. Mejor que perder absolutamente el tesoro de la vieja flota española, es que el Gobierno reciba unos milloneros de manos del señor Iberti, por la licencia de trabajos de extracción. Mejor que nada, un pelo. Pero, ¿es que lo que haga una Compañía extranjera no lo puede hacer una nacional? ¿Es que un Gobierno no podría adquirir máquinas como las de los señores Pino é Iberti, rodearse de hombres del genio emprendedor de éstos y ejecutar la hazaña de extraer 800 millones y quedarse con todos ellos, en vez de conformarse con un misericordioso tanto por ciento?

No estamos ya en la época de los argonautas y del vellocino de oro; pero si en una época en que se van á invertir 200 millones de pesetas en unos barcos un poco ridículos. Con esos 200 millones se podrían comprar todas las máquinas de los señores Pino é Iberti, y muy probablemente alzar los galeones dormidos en el fondo del Atlántico que valen bastante más que los que nos construya Vickers.

LUIS ARAQUISTAIN.

Globo herido por un rayo

La prensa berlinesa refiere un dramático suceso análogo al que costó la vida hace algunos meses á un oficial del ejército italiano.

Un oficial del Parque aerostático de Berlín recibió la orden de subir á un globo cautivo para enterarse de si funcionaba bien.

Así lo hizo, pero cuando se encontraba en la navicilla, y á 300 metros de altura descargó una terrible tempestad.

El viento huracanado agitó violentamente el globo.

Este rompió sus amarras, y elevándose considerablemente, desapareció en dirección á Schoenholtz.

El oficial hizo grandes esfuerzos para descender; pero no lo conseguía, y su situación se hacía más crítica á cada momento.

Un rayo incendió el globo.

El oficial, envuelto casi entre las llamas, miraba á la tierra, procurando calcular las probabilidades que tenía de salvarse.

Estas eran muy escasas. Encontrábase á 500 metros de altura y no tenía paracaídas alguno.

De pronto, el globo, que parecía una llama aérea, comenzó á descender rápidamente.

El fuego empezó á devorar la barquilla.

El oficial abandonó ésta y se agarró desesperadamente á la parte de cordaje que aun no ardía.

La caída fué espantosa. Los restos del globo cayeron sobre una especie de estanque; al lado de la estación de Schoenholtz.

Gracias á esto no murió el oficial; sin embargo, hirióse gravemente.

Los empleados de la estación recogieronle sin conocimiento.

Crónica local

Para mañana jueves se prepara en el «Casino de Obreros de Unión Republicana» una buena sesión de cinematógrafo, exhibiéndose una colección de películas completamente nuevas, las que serán anunciadas por programas.

A las once y media de la mañana de hoy ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo «Isla de Menorca» procedente de Barcelona y escalas.

Debido al éxito que obtuvo el domingo último en nuestro Teatro Principal el estreno del drama en cuatro actos *La Mare*, de Santiago Rusiñol, la empresa ha dispuesto una segunda representación de dicha obra, que se dará mañana, jueves.

Para el sábado próximo, á cargo del Ateneo Popular, se prepara un magnífico programa del que forman parte el cuadro dramático en un acto de Ignacio Iglesias, *Juventud*, el estreno del idilio en 2 actos *El pati blau*, de Santiago Rusiñol, y el de la marina en un acto *Sirena*, de Apeles Mestres.

Para *El pati blau* se está pintando una decoración.

Procedente de Cardiff, es esperado en nuestro puerto, entre los días 16 y 17 del actual, un vapor con cargamento de carbón para «La Marítima».

Aumenta la animación para el viaje que ha de emprender el próximo lunes el vapor *Monte-Toro* á Valencia.

El día de la llegada de la expedición, coincidirá con el arribo á aquel puerto de la escuadra inglesa compuesta de 40 buques que van allí para saludar á S. M. el Rey de España.

Según noticias recibidas se ha concedido permiso para que el *Monte-Toro* pueda atracar de costado al muelle, pudiendo de este modo los pasajeros presenciar desde el mismo vapor los festejos que se celebrarán en el puerto.

De San Luis nos dicen que el pasado domingo tuvo lugar en el local de la «Tertulia Republicana» la primera exhibición cinematográfica en esta localidad, siendo muy celebradas por el numeroso público que aplaudió todas las películas que se proyectaron.

Sabemos que tratan de dar espectáculos todos los domingos, variando el programa semanalmente por lo que auguramos un éxito completo para la empresa ya que no hay otra atracción durante la temporada.

Por el anuncio de la Cámara Agrícola que en otro lugar de este número publicamos, podrán nuestros lectores enterarse de las inmejorables condiciones en que pueden concurrir al Concurso Regional de ganados que ha de celebrarse en Palma los días 29, 30 y 31 del actual y 1.º de Junio próximo.

Según nuestros informes, preparáranse para asistir á dicho Concurso algunos agricultores de esta isla, siendo de esperar que Menorca ocupará en la exposición de ganados, sitio preterente y que sabrá conquistar alguno de los premios que se ofrecen en el programa.

Aprovechando las ventajas del viaje, la Sección de Deportes del Ateneo Científico, ha organizado una excursión

sión para el día 30 á Valldemosa, Miramar, Soler y Raixa, cuyo anuncio publicaremos en nuestro número de mañana, siendo ya algunos los ateneístas inscritos para tomar parte en tan hermosa expedición, que es con seguridad una de las más importantes de las que se pueden verificar en nuestra vecina isla.

Para presentarse en los próximos exámenes que han de verificarse en las Academias militares, salieron en la tarde de ayer á bordo del vapor correo «Monte-Toro» varios estudiantes de esta ciudad.

ATENEOPOPULAR

Sección de Artes y Oficios

Esta noche á las 9, el Presidente de esta Sección, don Francisco Hernández Sanz, explicará su conferencia sobre Historia del Arte continuando el curso que viene explicando quincenalmente los miércoles que corresponde.

Mahón 12 Mayo 1909.—El Secretario de la Sección, Antonio García.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Reemplazos

No habiéndose reunido número suficiente de señores Concejales para celebrar la sesión extraordinaria anunciada para el día de hoy con el objeto de fallar el expediendo de prófugo instruido contra el mozo Francisco Seguí Sitges del reemplazo del corriente año, queda nuevamente convocada para el día 13 del actual á la hora de las doce de la mañana en cuyo día se tomará acuerdo sea cual fuere el número de concurrentes por ser de segunda convocatoria, según dispone la ley municipal.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 10 de Mayo de 1909.—El Alcalde Presidente, José M.^a Mercadal.

CÁMARA OFICIAL AGRÍCOLA

Acordada definitivamente por el Gobierno la celebración en Palma del Concurso provincial de ganados de Baleares en los días 29, 30 y 31 del corriente y primero de Junio, se participa á los señores asociados y á cuantas personas pueda interesar que en la Secretaría de esta Cámara obran ejemplares del Reglamento y Programa con arreglo á los cuales ha de celebrarse el Concurso, como también matrículas impresas de inscripción para los ganaderos que quieran solicitar su concurrencia al certamen.

Debido á las gestiones de esta Cámara y al celo del Consejo Provincial de Agricultura, singularmente de su Presidente el señor Jefe de Fomento, «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, ha concedido transporte gratuito de ida y vuelta para los ganados que se destinen al Concurso y pasaje también gratuito á sus guardianes, y el cincuenta por ciento de rebaja en los pasajes de ida y vuelta de la expedición que saldrá de este puerto el 28 del corriente. La Comisión organizadora del Concurso, en obsequio también de los expositores de esta isla, ha consignado en el artículo tercero del Reglamento que el ganado y efectos procedentes de Menorca podrán ser retirados en la tarde del lunes, día 31, en atención á los perjuicios que en caso contrario se les causaría, dadas las vías de comunicación de que disponen. Y el Consejo Provincial ha solicitado de la Dirección General de Correos que el vapor no salga de Palma hasta la noche de dicho lunes 31, á fin de que los expositores y sus ganados, así como los excursionistas, puedan permanecer en la vecina isla los tres días completos.

La Secretaría de esta Cámara facilitará á los ganaderos cuantos datos se le pidan, debiendo advertir que las matrículas de inscripción han de remitirse al señor Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico de la provincia, como Secretario de la Comisión del Concurso, el viernes 21 del corriente lo más tarde.

Mahón 12 de Mayo de 1909.—El Presidente interino, Francisco Soler.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 4 de Mayo.— 1 buey, 323 kilos, Forme Vey; 1 ternero, 136 id., Rafal Rubí, (Alayo); 1 id., 160 id., Biniarroca, (San Luis); 1 id., 159 id., Bellver de Juan, (Alayo); 2 carneros, 26 id., (id.); 4 id., 58 id., San Lorenzo, (id.); 4 id., 52 id., del Coch, (id.); 3 id., 44 id., Son Tretse de Miquel (San Luis); 6 id., 94 id., Murrellet; 1 cabra, 94 id., Capifort; 1 cerdo 48 id.

COTIZACIÓN OFICIAL

5% interior	103'15
4% amortizable	88'35
Banco de España	460'00
Tabacos	408'00
París vista	11'80 á 11'75
Londres vista	00'00 á 00'00

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO

DE MAHÓN

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	759	760
Humedad relativa	80	8
Dirección del viento	E.	E.
Temperatura máxima de ayer	2'8	
Id. mínima de hoy	14'6	
Lluvia en 24 horas		0'2
Velocidad del viento en idem		
Agua evaporada en idem		

MAURICIO HERNANDEZ.

Mahón 20 de Mayo de 1909.

SEMAFORO DE BAJOLÍ

12, 8 m.

Barómetro 754'9 viento Sueste, flojo, mar rizada, acelajado y chubascoso.

PARA ALQUILAR.—Lo está en Alayo el local conocido por *Casino Vermey* con todo el mobiliario perteneciente al mismo. Para informes dirigirse á don Bartolomé Castell, calle de la Reina, en la misma villa.

OPERARIAS Y APRENDIZAS.—Se necesitan en la Corsetería «La Barcelonesa» de la calle del Rosario número 11.

Ganarán de 1 á 10 pesetas semanales.

IMPORTANTE REGALO

á nuestros lectores

Carrera breve y sin gastos.—No más rutina

Por 5'50 pesetas en Mahón, ó 6'25 por correo, se entregará un tomo, en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo Mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones. Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera del Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á don Diego Pretus, calle de la Iglesia, n.º 9, Mahón.
Caduca el día 17 de Mayo.

ATENEOPOPULAR

SECCIÓN DE DEPORTES

Excursión á las Cuevas de Artá, para el día 24 de Junio, festividad de San Juan, saliendo de Mahón el miércoles día 23 á las 10 de la noche y regresando el día 24 á la misma hora.

CONDICIONES

Pasaje 1.ª clase	Ptas. 12'50
» 2.ª »	» 10'00
» 3.ª »	» 5'00

MANUTENCIÓN

Desayuno: Café.
Almuerzo: Fiambres.
Comida: Sopa, dos entrantes y postres.

Precio Ptas. 2'50.

El Presidente,
FRANCISCO SEGÚI.

CONSIDERACIONES

SOBRE EL PROYECTO DE FERROCARRIL

Todo lo que nace, debe pasar forzosamente por el período de germinación, y este período es el más delicado de la vida, por la sencilla razón de ser escasas las fuerzas del ser naciente, para contrarrestar cuantas se oponen á su existencia, en esa lucha constante en que se desarrollan los seres vivientes.

Por este motivo mueren tantos durante el mencionado período.

Lo que pasa en la Naturaleza, ocurre también en el seno de la sociedad humana, al tratarse de crear nuevas entidades sociales.

Recordamos precisamente que cuando se inició la idea de establecer en Menorca esa línea de vapores correos, que ha ido mejorando con el tiempo y que nos pone en constante y metódica comunicación con la Balear Mayor y con el Continente, fué grande la oposición que encontraron los iniciadores y cruenta la lucha que tuvieron que sostener. Sin embargo, lo que fué por largo tiempo tan sólo un proyecto, llegó afortunadamente á ser un hecho, y bien saben los menorquines los beneficios que han obtenido con él.

Recordamos, también, que antes de fundarse en esta ciudad la sociedad titulada «Banco de Mahón», apenas iniciada la idea, tuvo que abandonarse porque los pesimismos se opusieron á la realización.

«No es posible que en Menorca tenga vida una Sociedad bancaria», decían unos. «El capital que en ello se invierte no sacará los beneficios que le correspondan», añadían otros; pero cuando los iniciadores, insistiendo en su idea, hubieron estudiado perfectamente el proyecto, cuando el fruto estuvo maduro y la simiente en sazón para poder germinar con provecho, instituyese el «Banco de Mahón» y desde aquel entonces vive una vida próspera, dando pie á que se fundaran nuevas sociedades bancarias, apesar de los cortos elementos con que cuenta la isla; apesar de la oposición que en principio se le hiciera.

Y, por último, recordamos que al tratarse de establecer en Mahón una sociedad de Alumbrado por gas, tuvo que sufrir el proyecto retrasos considerables. La oposición de los pesimistas en aquel entonces fué inmensa. La germinación duró años y años; los obstáculos se multiplicaron; hasta la ironía tomó parte en la lucha. Mas, al fin, la Sociedad de Alumbrado por Gas se fundó, y, simultáneamente con ella la de Alumbrado por Electricidad, y, apesar de los años transcurridos, viven ambas aun, proporcionando á estos habitantes facilidades sin cuento, ventajas inmensas, aun contando con los pesimismos, las burlas, las chacotas, la cruenta oposición de los que desgraciadamente lo ven todo negro por odiosinracia.

Pero, para realizar una mejora, no basta aportar capital; es indispensable prestarle todo el apoyo moral necesario y, tanto mayores serán las probabilidades de éxito cuanto más espontánea sea la popularidad que se le dé, cuanto mayores las demostraciones de simpatía que acumulen alrededor de los iniciadores.

Desgraciadamente, en este asunto, la espontaneidad pública no aparece; por lo visto, el espíritu menorquín no concibe todavía que sea factible el proyecto; la sistemática oposición á toda mejora mantiene el retraimiento; y la propaganda que se hace aumenta la frialdad en los ánimos, acumulando en torno de los que iniciaron la idea, en lugar de simpatías, insplacables recelos que tal vez sean la causa de que aquéllos, apesar de sus buenos deseos y del interés que demuestran por Menorca, tengan que demorar la realización del proyecto,

por no encontrar en ella el apoyo moral que en tales casos se requiere.

Sería, en verdad, una lástima que, si al fin y al cabo ha de establecerse un día el ferrocarril, como se inauguró la línea de vapores, y se establecieron las sociedades bancarias, v se fundaron las sociedades de alumbrado, ese día tuviera que demorarse por causa de la oposición de los propios menorquines.

JAIME FERRER ALEDO.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Maniobras en Marruecos.—Los trabajos de Hafid.

Barcelona 12, 4'00.

Corren rumores de que el ministro de la Guerra prepara grandes maniobras en Ceuta y Melilla, para llevar á cabo un ensayo de movilización de tropas y al mismo tiempo hacer entrar en razón á Muley Hafid.

Se ha sabido que éste trató con Francia en idéntica forma que lo que tiene convenido con España.

En el Senado.—Lo de Marruecos.

Barcelona 12, 4'15.

En el Senado prosiguió ayer la discusión del proyecto de Administración local siendo aprobados los artículos 181 al 188.

La minoría democrática sigue presentando multitud de enmiendas á todos los artículos siendo alguna aceptada por el Gobierno para abreviar la discusión.

Entre la prensa y en las conversaciones particulares reina bastante pesimismo por los asuntos de Marruecos, creyéndose que Muley Hafid no variará en la actitud adoptada para reconquistar entre los suyos el prestigio perdido.

En cambio los ministeriales se muestran muy optimistas, diciendo que si bien las negociaciones se llevan con alguna lentitud, el Gobierno conseguirá al fin sus propósitos.

Conferencia.—Yankis secuestrados

Barcelona 12, 4'30.

El señor Maura ha tenido una larga conferencia con el general Linares, en la que trataron del asunto de Marruecos.

Las tribus han secuestrado á un grupo de turistas yankis.

La sesión del Congreso

Barcelona 12, 4'45.

Ayer animóse algo la sesión del Congreso por creer que en ella se trataría extensamente de la cuestión de Marruecos.

El señor Azcárate prometió el cargo de diputado.

El señor Prat trata de la epidemia de tifus casi extinguida ya en Madrid. En su discurso ataca al diario republicano «España Nueva» y á otros periódicos.

Defiende á la prensa de los ataques del señor Prat, el señor Ballesteros.

El señor Villanueva se ocupa del asunto de Marruecos.

Sigue la discusión de los proyectos de reforma del cuerpo de correos y telégrafos, y de comunicaciones marítimas.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 12, 7'00.

«Monte-Toro» fondeado sin novedad lluvias toda la noche.—Cabot.

NODRIZA.—Se necesita una en la calle de Carretera Nueva n.º 162. Para informes en la misma.

Tipografía Mahonesa Castillo 25.—MAHÓN

Caldo Bordelés Casellas

Disuelto en agua forma un preparado cúprico garantizado contra el Mildiu y Black Rott de la viña, la negrilla del Olivo y del Naranjo. Para usarlo nada puede sustituir al vaporizador y pulverizador «Mirator» aparato premiado con 50 medallas de oro, plata, etc. Sirve para líquidos insecticidas, desinfectantes y perfumados, blanquear muros, limpiar de carruajes, etcétera. Adoptado por el Ayuntamiento de París, hospitales, cuarteles, buques, etcétera, etc.

Rapidez, economía, comodidad: Funcionan con aire comprimido, no se ha de bombar durante el trabajo, con el 50 por ciento de economía de tiempo y líquido que no se pierde, ni ensucia al obrero.

Cápsulas y pastillas de abono comprimido marca Trouffont.
 Exclusiva para Menorca JUAN MONJO, Cos de Gracia 108. Sucursal Angel 21.

Arboles frutales y de adorno, flores, plantas de salón, procedentes de la acreditada casa que representaba D. Antonio Fornaris y últimamente don Luis Giménez.

Cos 108 y Angel 21.-Mahón

COLEGIO ROSELLÓ

Fundado en 13 Junio de 1890

Calle de la Luna, n.º 2.-Mahón

Hombres	1'60 pesetas al mes.
Jovencitos	1'60 » »
Jovencitas	1'60 » »
Niños y niñas	1'60 » »

Se dan gratis todos los libros, cuadernos y demás material necesario.

Los niños y niñas son acompañados ida y vuelta.

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composuras de relojes se garantizan por un año.

Todo a precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

SE compran metales y deshechos de todas clases.

9, CIFUENTES, 9.-MAHON

CARNICERÍA

Claustro del Carmen, frente al nuevo edificio del tribunal

PRECIOS

Carne sin hueso	0'90 pesetas.
Filete	1'25 »
Carne para caldo	0'60 »
	0'45 »

Indispensable á los fumadores

SUAVIZA LA GARGANTA

CACHOU

LAJAUNIE

Contrarresta los efectos de la nicotina

De venta en

LA COLONIAL

Plaza del Carmen núm. 13. - Mahón.

REFRESCA LA BOCA

Gran viaje de recreo á Valencia

á bordo del magnífico y veloz vapor

Monte-Toro

al mando de su capitán Don Bernardo Cabot.

Saldrá de este puerto el lunes 17 de los corrientes á las 12 estando de vuelta á las primeras horas de la mañana del lunes 24.

Precios de los pasajes de ida y vuelta y con derecho de pernoctar á bordo durante su estancia en el Grao de Valencia:

En primera cámara	40 pesetas.
» segunda id.	30 »
» tercera id.	20 »
» cubierta	12 »

NOTA.—En la tercera cámara también hay camarotes para señoras.

Magnífico Restaurant á bordo á precios económicos, á la carta y á cubierto.

El vapor atracará y tendrá plancha puesta para el embarque y desembarque de pasajeros en uno de los muelles más inmediatos al tranvía durante su estancia en el Grao de Valencia.

Para pasajes y detalles en el casino La Unión, Nueva, 1.

En los días de expedición van comprendidos dos festivos.

Además de visitar la gran Exposición Regional Valenciana durante los días que permanecerá el vapor fondeado á la hermosa Ciudad Levantina, podrán los pasajeros presenciar la entrada de S. M. el Rey, la gran batalla de Flores, Corrida Real de Toros con caballeros en plaza, otra gran corrida el domingo, inauguración de Congresos, Teatros, fuegos artificiales y multitud de fiestas y espectáculos que es imposible detallar.

Valencia en Mayo es un Paraíso

Aviso

En la calle Deyá, núm. 11 se vendé toda clase de ropa blanca y vestidos de seda.

Hay también alguna existencia de muebles para vender.

Sardinas para pescar

Cristóbal Tomás (Muelle)

Fonda de JUAN GUASCH de París

Se admiten abonados á 16 duros y medio al mes y con habitación á 20 duros.

Comedor aparte para viajeros desde 4'50 pesetas por día.

Doctor Orfila, 1.-Mahón

La Motosacoche

Motocicleta ligera; pesa solamente 35 kilos; con magneto y horquilla elástica; fabricación suiza; la última palabra de la mecánica; se está ensayando en el ejército español dando brillantes resultados; tiene un andar de 40 kilómetros por hora.

Las utilidades más grandes que tiene son las siguientes: Que gasta un litro de motonafta por cada 45 kilómetros, permite muy fácilmente ir á pedal si se le para el motor, y que por mediación de un sarsor, nunca patina la correa.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería La Suiza, Nueva, n.º 17 Mahón.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esterería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.

Jarabes y Horchatas "FORTUNY"

ÚNICOS que solicita el público, por reconocer que son de inmejorable calidad.

De venta en todos los colmados, ultramarino y cafes.

Representantes exclusivos para la Isla de Menorca SUCESORES DE G. ESCUDERO.—Mahón.